



# NOTICIAS

Miércoles, 23 de julio de 2025

## Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

*“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”*

**LA PROVINCIA**

### **LAS GAVIAS DE AJUY OPTAN A CONVERTIRSE EN UN REFERENTE AGRÍCOLA**

Ayuntamiento y Cabildo trabajan para que sean un espacio de cultivo tradicional insular.

Tomates, papas, millo, legumbres, azafrán o variedades de sementera son algunos de los productos que se cultivan en gavias, unas infraestructuras tradicionales destinadas a la agricultura y diseñadas para retener la mayor cantidad de agua posible en zonas áridas.

Sin embargo, el abandono de la agricultura tradicional y la falta de lluvias han provocado su paulatina desaparición. Ante esta situación, el Ayuntamiento de Pájara en colaboración con el Cabildo de



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

Fuerteventura pretenden recuperar las gavias de Ajuy, de propiedad municipal, y convertir las mismas en un espacio de cultivo tradicional majorero.

La iniciativa, del concejal del sector primario de Pájara, José Díaz, ha sido acogida por el Cabildo majorero, y ya los tractores agrícolas de la Corporación insular trabajan en preparar estas infraestructuras agrarias. El concejal José Díaz, afirma que el cauce del barranco de Ajuy «es quizá hoy en día el escaparate natural de la isla más frecuentado por los turistas, e incluye valores patrimoniales, históricos y paisajísticos. Por este motivo, el Ayuntamiento de Pájara desarrolla un paquete de actuaciones que abarcan diversos ámbitos a lo largo de todo el barranco».



## **EL CABILDO DA UN PASO MÁS EN SU ESTRATEGIA DE RIEGO AGRÍCOLA EN GRAN CANARIA CON EL NUEVO DEPÓSITO DE AGUAS REGENERADAS DE EL FONDILLO**

Gran Canaria da un paso más hacia un modelo agrícola resiliente, sostenible y tecnológicamente avanzado gracias a la construcción del depósito regulador de las aguas regeneradas de la EDAR de Barranco Seco en El Fondillo, en Las Palmas de Gran Canaria.

Así lo explicó esta mañana el presidente insular, Antonio Morales, en la visita a las obras, cuya finalización está prevista para el último trimestre del año. El proyecto es parte de un plan en marcha para consolidar la seguridad hídrica que contempla 107 acciones con más de 150



millones de euros en inversión.

El presupuesto de la obra asciende a 7.108.094,42 euros, de los cuales el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, a través de la Sociedad Estatal de Infraestructuras Agrarias (Seiasa), financia el 80% con fondos NextGeneration de la Unión Europea. Mientras, el Consejo Insular de Aguas de Gran Canaria (CIAGC) asume el resto de los costes, además de la adquisición del suelo y otros servicios que se elevan hasta los 527.823,34 euros, lo que supone una inversión total por su parte de 1.949.442,22 euros.

Esta inversión estratégica reafirma el compromiso público con la gestión eficaz de los recursos hídricos y la supervivencia de la agricultura insular, además de suponer un salto considerable en el aumento de capacidad de almacenamiento y, con ello, de la garantía de suministro a las demandas de riego, explicó Morales, junto al consejero del Cabildo de Sector Primario, Soberanía Alimentaria y Seguridad Hídrica, Miguel Hidalgo; el gerente del Consejo Insular de Aguas, Carmelo Santana, y el de Tragsa, Miguel Ángel Rodríguez.

La intervención incluye la construcción de un depósito de hormigón armado, la renovación de la estación de bombeo en Barranco Seco, la creación de accesos, conducciones y sistemas de control hidráulico, la adaptación energética y sustitución de equipos de impulsión y la implementación de medidas medioambientales. La instalación proporciona además cuatro días de garantía en caso de emergencia y en el futuro está previsto dotar el depósito de una planta fotovoltaica para su autoconsumo.

Esta actuación, declarada de interés general del Estado, busca reforzar la capacidad de regulación y almacenamiento de aguas regeneradas para el regadío. Este depósito, con 33.000 metros cúbicos de

capacidad, contribuirá al suministro estable de más de 560 hectáreas agrícolas en diversos municipios grancanarios, fundamentalmente en la zona sur, beneficiando directamente a 121 comunidades de regantes. Este nuevo depósito se conectará con el Terciario de Barranco Seco terciario que recibe las aguas depuradas procedentes de la Estación Depuradora de Aguas Residuales de Barranco Seco. El Consejo Insular de Aguas de Gran Canaria tiene en el Terciario de Barranco Seco la mayor instalación de producción de agua regenerada de la isla. Construida en 2002 proporciona más de 4,5 millones de metros cúbicos al año de agua regenerada de riego.

Las aguas regeneradas del Terciario de Barranco Seco son bombeadas a la Estación de Bombeo de El Fondillo, donde se localiza el nuevo depósito, y, de ahí, parten las dos principales redes de distribución de agua de riego del CIAGC. Por un lado, está la Red Las Palmas-Sur, que discurre desde El Fondillo hasta la zona de El Salobre, en el término municipal de San Bartolomé de Tirajana. Y por otro, la Red Las Palmas-Norte, entre el Fondillo y los depósitos de Montaña de La Cruz, en el término municipal de Gáldar.

Morales recordó que el Consejo Insular de Aguas de Gran Canaria (CIAGC) es actualmente el mayor productor y distribuidor de agua regenerada para riego en Gran Canaria, y el mayor productor de aguas no convencionales para riego en Canarias, con una aportación cercana a los 14,3 millones de metros cúbicos al año, de los cuales 7,1 hectómetros cúbicos son aguas regeneradas y los 7,2 restantes proceden de la desalación de agua de mar de las plantas gestionadas por el Consejo.

En medio del largo periodo de sequía que afronta Gran Canaria, esta infraestructura se ha confirmado como vital para la sostenibilidad del

campo y el refuerzo de la soberanía alimentaria insular, convirtiéndose en un pilar para proteger la producción agrícola y reforzar la soberanía alimentaria de la isla, por lo que supone un eje hidráulico esencial para el sector primario, apuntó igualmente el presidente del Gobierno de la isla.

Gracias a este sistema de bombeo y almacenamiento impulsado por el CIAGC, se logra una producción diaria que ronda los 16.500 metros cúbicos diarios, asegurando el abastecimiento durante todo el año a buena parte del territorio insular, manteniendo precios estables y accesibles para el sector primario.

## **COMIENZA LA VENDIMIA 2025 EN LANZAROTE CON LA MALVASÍA VOLCÁNICA COMO PROTAGONISTA**

La vendimia 2025 ya está en marcha en Lanzarote, marcada por una producción limitada debido a las condiciones meteorológicas adversas de esta campaña.

A pesar de ello, bodegas y viticultores encaran el proceso con determinación y compromiso por la excelencia. La primera variedad en entrar en bodega ha sido, como es tradición, la emblemática Malvasía Volcánica, la joya enológica de la isla.

La Bodega David Fernández fue la encargada de inaugurar oficialmente la campaña el pasado 16 de julio, con la recogida de las primeras partidas de Malvasía Volcánica. A esta le siguieron, al día siguiente, las bodegas Volcán del Sol (Casa Althay) y Titerok-Akaet. En los días posteriores se sumaron también Vega de Yuco, El Raso y Bodega Olivina, completando así el primer bloque de recolección.

Durante esta semana, el resto de las bodegas adheridas a la Denominación de Origen Protegida Vinos de Lanzarote se incorporarán



a la vendimia, completando el arranque de una campaña que, aunque mermada en cantidad, se presenta como una oportunidad para redoblar la apuesta por la calidad. Entre ellas, las bodegas El Grifo y Cohombrillo dieron comienzo a la recolección en la jornada de ayer, 21 de julio, uniéndose así a las primeras bodegas en entrar en faena.

Desde el Consejo Regulador de la DOP Vinos de Lanzarote, se prevé una cosecha muy limitada para este 2025. "La brotación irregular y las condiciones climáticas han afectado considerablemente el rendimiento del viñedo", ha explicado Nereida Pérez, secretaria del Consejo Regulador. "Aun así, confiamos en que la uva recolectada ofrezca una alta concentración y expresión, fiel al carácter único del vino de Lanzarote".

A pesar de las dificultades, el sector vitivinícola insular responde con profesionalidad, coordinación y pasión, dispuesto a demostrar, una vez más, que el vino de Lanzarote es fruto no solo de la tierra volcánica y los vientos alisios, sino también del esfuerzo y el arraigo cultural.

## BOLETINES OFICIALES

### BOLETÍN OFICIAL DE CANARIAS

2686 ORDEN de 11 de julio de 2025, por la que se amplían los plazos de los trámites de información pública y de consulta a las administraciones públicas cuyas competencias pudiesen resultar afectadas, así como de las personas interesadas que hayan sido previamente consultadas, de la versión inicial de las Directrices de Ordenación del Suelo Agrario y de su Estudio Ambiental Estratégico.



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

<https://www.gobiernodecanarias.org/boc/2025/145/2686.html>

2693 EXTRACTO de la Orden de 11 de julio de 2025, por la que se convoca la ayuda de Estado adicional destinada a la Medida I "Apoyo a la producción vegetal", Acción I.9 "Ayuda para la readaptación a los mercados", que compone el Programa Comunitario de Apoyo a las Producciones Agrarias de Canarias, referida a la campaña 2024.

<https://www.gobiernodecanarias.org/boc/2025/145/2693.html>



**Las Palmas de Gran Canaria:** C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
**La Aldea de San Nicolás:** Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
**Santa María de Guía:** C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
**Tenerife (Tegueste):** Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060